





























*Ulumul Qur'an* karya As Sayyid Muhammad bin Alwi Al Maliky, *Mauidhotul Mukminin* karya Syeikh Muhammad Jamaluddin Al-Qasimi

Ciri khas kajian kitab yang ada di pesantren ini adalah selalu disesuaikan dengan konteks sosial yang ada pada saat itu juga. Contohnya soal nasionalisme. Nasionalisme menjadi hal yang paling sering di singgung oleh pengasuh. pengasuh yang lebih menekankan pada nasionalisme para santri. pemikiran pengasuh pesantren luhur alhusna, yang menekankan bahwa nasionalisme tidak dibangun dengan sentiment ke imanan. Akan tetapi dibangun atas nama pluralitas (*Al-ummah*), rasa persaudaraan (*al-qauniyah*), solidaritas dalam keragaman (*al-syu'ubiyah*), kesederajatan (*al-musawah*), dan cinta tanah air (*al-wathaniyah*). semua hal tentang nasionalisme ini dapat ditemui pada saat pengasuh pesantren menyampaikan pengajian, baik di dalam pesantren maupun di tempat undangan pengajian umum serta dalam buku-buku pengasuh Pesantren Luhur Al-husna yang bertemakan Nasionalisme. Hal inilah yang menjadikan penelitimenarik kesimpulan bahwa dari sinilah kemungkinan terjadi bahwa pemahaman santri terhadap masalah kebhinekaan dibangun. Telihat penawaran konsep pengasuh terhadap kewajaran keberagamaman kepada semua kalangan santri.

Dari informasi yang peneliti tangkap pada setiap wawancara, bahwa pemahaman mereka terhadap Bhineka Tunggal Ika relatif sama, walaupun redaksi penjelasannya berbeda-beda setiap orang. Mereka setuju akan perbedaan Ras, Suku, Budaya dan Agama yang ada di indonesia. Lebih lanjut beberapa santri menjelaskan bahwa tidak perlu mempermasalahkan perbedaan, karena itu akan berujung pada konflik. Fokus kepada bahwa kita sama-sama mahluk Tuhan dan

hidup di negara yang sama yaitu Negara Kesatuan Republik Indonesia. Sudah sewajarnya sebagai warga negara yang baik, berkewajiban menjaga bangsa ini dari perpecahan Negara Kesatuan Republik Indonesia.

Pada bab awal penulisan karya ini, peneliti menyampaikan pemaparan tentang cara memahami dan menjelaskan nilai-nilai multikultural yang ada, peneliti menyimpulkan bahwa indikator terlaksanakannya nilai-nilai multikultural atau bisa disebut nilai-nilai Bhineka Tunggal Ika meliputi inklusif (keterbukaan), mendahulukan dialog, humanis, toleransi, tolong menolong, keadilan, persamaan dan persaudaraan sebangsa maupun antar bangsa, berbaik sangka, cinta tanah air.

Sejauh pengamatan yang dilakukan oleh penulis, banyak ditemukan hal-hal mengenai pemahaman serta sikap santri terhadap semboyan Bhineka Tunggal Ika yang sesuai dengan indikator berjalannya nilai-nilai kebhinekaan yang sudah disebutkan di paragraf di atas. Akan tetapi ada hal-hal kecil yang mungkin tidak sesuai, dan itu tidak mengganggu adanya semangat keberagaman yang sudah ada di pesantren ini.

Berikut pemaparan tentang indikator nilai-nilai kebhinekaan dengan pemahaman dan sikap santri terhadap Bineka tunggal ika ;

Inklusif merupakan nilai yang memandang bahwa kebenaran yang dianut oleh suatu kelompok, dianut juga oleh kelompok lain. Sikap inklusif ini tidak ditemukan di dalam keseluruhan santri Pesantren Luhur Al-Husna ini. Keberadaan bermacam-macam Ras, suku dan budaya di pesantren ini malah membawa sikap saling terbuka antara santri dengan santri, santri dengan Ustadz maupun santri dengan pengasuh. Hal ini dibuktikan dengan saling bercanda antar suku ketika

jam-jam istirahat malam, menonton televisi, film, acara futsal bersama dan acara-acara yang lainnya.

Mendahulukan dialog, pemahaman yang berbeda tentang suatu hal yang dimiliki masing-masing kelompok yang berbeda dapat saling diperdalam tanpa merugikan masing-masing pihak. Hasil dari mendahulukan dialog adalah hubungan erat, sikap saling memahami, menghargai, percaya, dan tolong menolong. Peneliti menemukan sikap Santri di pesantren ini sering melakukan musyawarah bersama, duduk bersama ketika terjadi suatu masalah dan pembahasan agenda-agenda (untuk hal ini sering dilakukan oleh para pengurus guna penyuluhan agenda pengurus pesantren ini).

Humanis, merupakan suatu kondisi yang mendambakan dan memperjuangkan terwujudnya pergaulan hidup yang lebih baik, berdasarkan asas perikemanusiaan, pengabdian demi kepentingan sesama umat manusia. Kehidupan humanis merupakan kehidupan yang ideal bagi manusia dewasa ini. Lebih jauh, humanis harus dijadikan pedoman hidup. Sikap ini terlihat ketika gotong royong melakukan kerja bhakti maupun melakukan kegiatan pesantren yang lainnya. Saling membantu ketika ada salah satu santri yang terkena musibah, para santri lain (biasanya dilakukan oleh pengurus) akan secara otomatis meminta sumbangan kepada para santri yang ada untuk diberikan kepada teman santri yang tertimpa musibah.

Toleransi, Dalam hidup bermasyarakat, toleransi dipahami sebagai perwujudan mengakui dan menghormati hak-hak asasi manusia. Kebebasan berkeyakinan dalam arti tidak adanya paksaan dalam hal agama, kebebasan



berpikir atau berpendapat, kebebasan berkumpul, dan lain sebagainya. Seperti yang sudah dipaparkan di awal, sikap toleransi yang ada di pesantren ini cukup tinggi. Seperti melakukan kumpul bareng, baik ada acara maupun tidak (menonton Televisi, bercanda, membahas suatu masalah).

Tolong menolong, Sebagai makhluk sosial, manusia tak bisa hidup sendirian meski segalanya ia miliki. Harta benda berlimpah sehingga setiap saat apa yang ia mau dengan mudah dapat terpenuhi, tetapi ia tidak bisa hidup sendirian tanpa bantuan orang lain dan kebahagiaan pun mungkin tak akan pernah ia rasakan, diparagraf diatas sudah peneliticontohkan sikap saling membantu ketika ada salah satu santri yang terkena musibah, para santri lain (biasanya dilakukan oleh pengurus) akan secara otomatis meminta sumbangan kepada para santri yang ada untuk diberikan kepada teman santri yang tertimpa musibah.

Keadilan, Keadilan merupakan sebuah istilah yang menyeluruh dalam segala bentuk, baik keadilan budaya, politik, maupun sosial. Keadilan sendiri merupakan bentuk bahwa setiap insan mendapatkan apa yang ia butuhkan, bukan apa yang ia inginkan. Keadilan ini dirasa paling menonjol di dalam perlakuan setiap santri, pengurus dan pengasuh. Semua terlihat diberikan porsi yang sama, hal ini terlihat ketika mengkaji kitab-kitab, kerja bhakti, penyematan pemilihan pengurus, pembayaran maupun yang lainnya, semua sama, Tidak ada yang dibeda-bedakan. Kecuali memang beberapa hal yang mungkin tidak harus diberikan porsi yang sama.

Persamaan dan persaudaraan sebangsa maupun antar bangsa, Dalam Islam, istilah persamaan dan persaudaraan itu dikenal dengan nama ukhuwah. Ada tiga

jenis ukhuwah dalam kehidupan manusia, yaitu: *Ukhuwah Islamiah* (persaudaraan seagama), *ukhuwah wathaniyyah* (persaudaraan sebangsa), *ukhuwah bashariyah* (persaudaraan sesama manusia). Dari konsep ukhuwah itu, dapat disimpulkan bahwa setiap manusia baik yang berbeda suku, agama, bangsa, dan keyakinan adalah saudara. Karena antarmanusia adalah saudara, setiap manusia memiliki hak yang sama. Sikap ini ditunjukkan oleh santri pesantren luhur alhusna ketika bisa bercengkrama, musyawarah, maupun hal-hal lain yang bersifat bersama-sama. Tidak ada yang disudutkan, tidak ada yang merasa tersudutkan. Akan tetapi ada beberapa hal yang mungkin oleh santri di anggap sebagai bercandaan, seperti misalnya kata-kata *madura-madura*, atau *makasar-makasar*, *ora jowoni blas* (tidak seperti orang jawa sama sekali). Hal-hal kecil ini yang membuat semua tertawa dan tidak ada maksud untuk menyudutkan suatu kelompok suku.

Berbaik sangka, Memandang seseorang atau kelompok lain dengan melihat pada sisi positifnya dengan paradigma itu maka tidak akan ada antar satu kelompok dengan kelompok lain akan saling menyalahkan. Sehingga kerukunan dan kedamaian pun akan tercipta. Hal ini yang peneliti temukan di dalam pengamatan. Terkadang antara santri satu dengan yang lainnya masih beranggapan jika ada suku A buruknya seperti ini. Seperti masalah kebersihan, ketika menyinggung kebersihan, akan ada suku yang disudutkan sebagai salah satu penyebab ada kekotoran yang ada. Hal ini terjadi akibat pola pikir yang dibangun oleh santri yang ada dipesantren ini mengikuti pola pikir masyarakat luar. Adakalanya jika lebih baik kita menyalakan kebaikan daripada mencerca suatu masalah yang terjadi.

